

## MEMORIA ACTIVIDADES EJERCICIO 2.022

La Fundación Canaria Juan Negrín, establecida en Las Palmas de Gran Canaria el 18 de noviembre de 1991, inscrita en el Registro de Fundaciones Canarias con el nº 40, de la Consejería de Administraciones Públicas, Justicia y Seguridad del Gobierno de Canarias.

De conformidad con sus vigentes Estatutos, es una Fundación Cultural privada de interés público, sin ánimo de lucro, que tiene entre sus objetivos, los de fomentar el desarrollo y la difusión del pensamiento democrático avanzado; la investigación, el estudio y la difusión de la historia de Canarias; atendiendo especialmente el restituir el conocimiento de JUAN NEGRÍN LÓPEZ (1892-1956), humanista, eminente científico y político que simbolizó, como Presidente del Gobierno de la IIª República, la resistencia frente a la dictadura y el totalitarismo, en particular de su tiempo y contexto histórico; y en general, de los problemas de la sociedad actual, en el marco europeo.

En cumplimiento de dichos objetivos, la Fundación realizará las siguientes actividades culturales:

### 1) EXPOSICIONES:

I. Abierta el 3 de febrero 2.021 la exposición *“Resistentes y Deportadas”*. Dentro del Proyecto cultural: La deportación de mujeres: Cultura de paz y derechos humanos (HARMATAN SERVICIOS CULTURALES) consta de una exposición y dos conferencias.

Esta exposición trata sobre la historia de la resistencia y la deportación femenina, a partir de la trayectoria de mujeres de diferentes nacionalidades de Europa, con especial énfasis en las mujeres republicanas españolas y en la historia y evolución del campo de Ravensbrück.

II. Exposición documental de los *“Archivos empresariales de Juan Negrín Cabrera”* y de su familia. Llegada de Niza el 25 de enero, 31 cajas con documentación perteneciente a D. Juan Negrín Cabrera.

Consiste en documentos de actividades comerciales y empresariales, que desarrolló en Gran Canaria desde finales del XIX hasta la Guerra Civil Española.

Documentación familiar de la madre y hermanos de Juan Negrín López y documentación del hijo mayor de D. Juan Negrín.

III. Exposición: *Negrín, un canario en la Historia.*

La exposición divulgativa de la personalidad humanística, científica y política de Juan Negrín López, a modo de biografía sencilla con la finalidad de restablecer principios y valores de la ética democrática. En dos soportes expositivos, uno fija sobre cartón pluma y otra en Roll-up que permite su movilidad para su itinerancia.

- La Fija, continúa expuesta desde el 2021 expuesta en la Sala Permanente (Planta alta).
- La Itinerante se expone en los IES que solicitan previamente durante todo el año.

2) ACTOS

El 3 de febrero se presenta a la Sra. consejera de Gobierno de Cultura del Cabildo de Gran Canaria, Dña. Guacimara Medina, la documentación que llegó de Niza perteneciente a D. Juan Negrín Cabrera junto con Dña. Carmen Negrín.

El 28 de marzo tras la llegada de los libros de D. Juan Negrín desde París, se la entrega por parte de Dña. Carmen Negrín al Cabildo de Gran Canaria a su presidente D. Antonio Morales y a la Sra. consejera de Gobierno de Cultura, las casi 11.000 publicaciones y documentación.

3) CONFERENCIAS

- “La Deportación de las Mujeres”. Ponente Dña. Concepción Díaz Berzosa, delegada en Madrid y miembro del Comité Internacional de Mauthausen. Amical de Mauthausen y otros campos de todas las víctimas del nazismo en España.  
Presentación de la perspectiva global de la deportación acentuando las singularidades de las mujeres. Día 17 de febrero.
- “Cultura de Paz y derechos humanos”. Ponente D. Esteban Ibarra, presidente del movimiento contra la intolerancia, por streaming.

Concienciación, se pone de manifiesto la necesidad de trabajar la divulgación y de promover la cultura de la paz en nuestros días. Día 14 de marzo.

- Iª Jornada de jóvenes historiadores: Historia, conflicto e identidad en la Europa contemporánea. Mesa de debate organizado por alumnos del grado de historia de la ULPGC en el patio de la Fundación el 20 de mayo.
- Desde la sección de literatura del Ateneo de Las Palmas y la Fundación Juan Negrín, se realiza la conferencia “Isla cofre mítico” el 1 de septiembre. El escritor e investigador Samir Delgado dedicara su intervención al exilio republicano español en México, con especial consideración a la figura de D. Juan Negrín y los poetas y artistas del siglo XX que tuvieron su vida y obra en este lado del mundo.

#### 4) PRESENTACIÓN DE LIBROS, DOCUMENTALES Y OTROS:

- El 19 de enero se presenta los libros del autor Rafael Alonso Solís “La pluma en la llaga” y “Parada de fantasmas”.
- Proyección de la versión reducida del documental “La Sima del Olvido” y charla con los autores Sandra Fran Álvarez y Juan José Monzón Gil de las dos novelas “El reloj de Elwinga” y “Has regresado viejo amigo” el 28 de octubre.
- Presentación del foto-libro de Espe Pons “Sota la Llum del mar”, ensayo fotográfico que pretende dignificar a las víctimas de la Guerra Civil y posguerra española, 10 de noviembre.
- Por segunda vez en esta Fundación, la directora teatral Elia Padrón Quintero presenta el 23 de noviembre, la obra teatral “Memorial de la infamia” interpretada por el alumnado del IES Pérez Galdós de Las Palmas de Gran Canaria, en el patio de la Fundación.

#### 5) PARTICIPATIVOS

- La Fundación participó con la intervención del presidente, el 23 de abril en el “Acto a un ilustre de Tejeda: Doctor José Domingo Hernández Guerra. Organizado por la concejalía de Cultura del Ayuntamiento de Tejeda,
- Sábado 4 de junio “Música en el corazón de Vegueta, con motivos de las Fiestas Fundacionales organizadas por la Sociedad de Promoción de la

Ciudad de Las Palmas de Gran Canaria S.A. del Ayuntamiento de esta ciudad. La cantante Natalia Machín en el patio de la Fundación.

- Solemne Acto de Apertura Oficial del Curso Académico 2022-2023 de la ULPGC el 16 de septiembre, por el Rector Magnífico D. Luis Serra Majem. La lección inaugural fue a cargo del Dr. D. José Miguel Pérez García. Catedrático de la ULPGC, con el título “Juan Negrín y los Hechos de Mayor de 1937 en Cataluña. Nuevos documentos”.
- Participación de los días 10, 11 y 12 de noviembre, en la 1ª Jornada Técnica sobre Memoria histórica y democrática para instituciones Públicas, organizada por la Asociación por la Memoria Histórica de Arucas (AMHA).
- Organizado por la UNED de Elda, ciclo de conferencias, estudios, debates e investigación. La universidad fomenta la cultura y afronta los restos de la sociedad en el Siglo XXI. Conferencia impartida por Carlos Corral Corral y con la participación del Pte. de esta Fundación por streaming. El 14 de noviembre.
- Participación de la asesora histórica de la Fundación Dña. Cristina Martín Gómez en la reunión del Programa Enseñas de la Consejería de Educación, Universidades, Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias en el Eje de Patrimonio. El 4 de noviembre.
- El 7 de noviembre la asesora histórica Dña. Cristina Martín se reúne con el Coordinador General Daniel Ruiz Iruela, del INSTITUTO DE SALUD CARLOS III en Madrid, interesados en la exposición "El Compromiso científico de Juan Negrín López”.
- El 2 de diciembre participa el Pte. de la Fundación en la lectura de la Constitución en la Delegación del Gobierno de Canarias.

Dña. Carmen Negrín participó en las siguientes actividades:

- Cita del 2 al 5 de marzo con la Fundación Universitaria Española viendo la documentación de Pedro Sainz Rodríguez para J. Marsh. Enviado copias de documentos a la FJN.
- El 8 y 9 de junio participó en la presentación del libro “1936. Un nuevo relato”, de los autores Lorenzo Fernández Prieto y Antonio Míguez Macho, organizado por el Ateneo Republicano de La Coruña. En la Casa Museo Casares Quiroga. Sobre la nueva interpretación de la Guerra Civil en la historiografía.

- El 10 y 11 de marzo en la Alcaldía de O Barco de Valdeorras (Ourense) proyección del documental “La amarga derrota de la República” y participación en el coloquio con Julia Cela, Alfredo García, Félix Vidal. Recepción en el Casino a cargo del Instituto de Estudios Valdeorenses.
- El 28 de abril video conferencia sobre el exilio en un aula de estudiantes de bachillerato en Sagunto-Valencia.
- El 30 de abril en Valencia, conferencia y participación en dos documentales sobre la Valencia Republicana y la Valencia de Negrín.
- El 19 de septiembre conferencia sobre “Los viajes y los libros de Negrín” en el Instituto Cervantes de París, con Nicolás Bas de la UNED Universidad de Sevilla.
- Del 27 al 29 de octubre, participación al Ier, Congreso Internacional sobre la Desbandá y el lanzamiento de una Red Internacional Antifascista. Participación en tres documentales.

#### 6) EDUCATIVOS:

- Puesta en marcha el programa de visitas a colegios, institutos y colectivos ciudadanos, para presentar la exposición permanente e itinerante: IES Amurga, Ana Luisa Benitez, Villa de Firmas, Guillermina Brito, CEIP Dr. Negrín, Club de lectura de la biblioteca de Arucas, Ier. Grado de Geografía de la UPLGC.
- Copias en Roll-up fueron enviadas a los departamentos educativos de cada una de las islas al ser subvencionado por el Instituto Canario de Desarrollo Cultural (ICDC), en la Convocatoria de Patrimonio 2022, ha permitido que haya una copia de la Exposición “*Juan Negrín. Un canario en la historia*”, en los Centros de Profesorado de Lanzarote, Fuerteventura (Puerto del Rosario), Gran Canaria (Las Palmas de Gran Canaria), Tenerife (Santa Cruz de Tenerife), La Gomera, El Hierro y La Palma (Santa Cruz de la Palma) disponible en préstamo para los centros.
- Traducción del alemán al español el inventario para la ordenación previa a su catalogación, de libros de la biblioteca Juan Negrín López llegados de París, por Loreto Rodríguez Schaefer.
- Concurso escolar “Descubre Negrín”. El alumnado de la ESO y de Bachillerato presentaran un trabajo de videos cortos relacionado con la Exposición “Juan Negrín UN CANARIO EN LA HISTORIA” centrándose en tres aspectos: Descubre al Negrín científico, descubre al Negrín político, descubre al Ciudadano Negrín: valores democráticos,

compromiso, etc. ayudándose de la Exposición permanente en la misma Fundación, en formato roll-up, formato digital, o virtual. Se crearon unas bases y se difundió a todos los IES de la isla.

Se entrega el premio a las alumnas del Colegio LAS TERESIANAS, que consistía en un lote de libros editados por la Fundación y un premio de 50,00 euros en material de papelería.

- Reunión del Grupo de Trabajo “El café de Negrín” que ha elaborado dos juegos de cartas, uno denominado “El enigma Negrín” con pregunta sobre los paneles de la Exposición “Juan Negrín: Un canario en la Historia” y otro con una línea de tiempo de la vida de Juan Negrín y los acontecimientos históricos de su época.
- Se presenta la obra de teatro sobre Juan Negrín López de Miguel Angel Martínez a Dña. Carmen Negrín.
- Participación del presidente y de la asesora histórica de la Fundación, grupo de voluntarios y estudiantes en prácticas, a la solicitud de entrevistas en programas de radio y televisión: Radio Agüimes, Radio autonómica programa de Kiko Barroso, Radio Doramas de Galdar, Cueva Pintada historia CADENA SER, TV CANARIA programa Canarias Cultura.
- Escritor Luis O'Malley y profesor de la Escuela de Actores de Canarias, para conocer la figura de Juan Negrín.
- Fernando Becerra presenta su proyecto obra de teatro “Los 13 puntos de Negrín”.
- Publicaciones de inauguraciones, exposiciones, conferencias, artículos, fotografías, visitas, etc.:
  - <http://www.fundacionjuannegrin.com>
  - <https://facebook.com/FundacionJuanNegrin>
  - <http://twitter.com/FundacionNegrin>
  - Participación en artículos de prensa en varios periódicos a nivel local LA PROVINCIA, CANARIAS 7 y nacional EL PAÍS.
- Artículo “El Legado de Juan Negrín López” escrito por Dña. Carmen Negrín y D. José Medina en la revista Ediciones Complutense- Documentación de las Ciencias de la Información.

## 7) CONVENIOS

Los establecidos, con el Servicio Canario de Salud:

- El Hospital Universitario de Gran Canaria Dr. Negrín, centro adscrito a la Consejería de Sanidad del Gobierno de Canarias, entregó el 20 de octubre, los Premios Anuales de Investigación Sanitaria organizados con la

colaboración de la Fundación Juan Negrín. Esta iniciativa se enmarca en el convenio de colaboración establecido entre esta institución y el Servicio Canario de la Salud (SCS). En el acto de entrega de los premios han estado presentes el director gerente del Hospital Dr. Negrín, Pedro Rodríguez, el doctor Francisco Esparragón, responsable en funciones de la Unidad de Investigación, la presidenta de honor de la Fundación Juan Negrín, Carmen Negrín y el presidente de la Fundación, José Medina.

Con La Sociedad Española de Ciencias Fisiológicas (SECF):

- El 40º Congreso de la Sociedad Española de Ciencias Fisiológicas, celebrado entre los días 19 y 22 de septiembre en la Universidad de Extremadura (Badajoz), acogió la ceremonia de entrega de este X premio 2.022 a la doctora Ana María Cuervo, la primera mujer que recibe el galardón otorgado por la Sociedad Española de Ciencias Fisiológicas y patrocinado por la Fundación Juan Negrín. La investigadora ha formado a decenas de jóvenes científicos españoles en su laboratorio de Nueva York. Y también el de la edición 2.020, pospuesto a causa de la pandemia de COVID-19, y concedido al doctor Vicente Notario, investigador del cáncer en la Universidad de Georgetown. Asistió la asesora histórica de la Fundación Dña. Cristina Martín Gómez. La doctora Cuervo, que intervino por videoconferencia”.

Renovación de la “Cátedra de Juan Negrín” con la ULPGC.

Y con la ULPGC.

- Estudiantes en prácticas con la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria: 3 alumnos de grado de historia, 2 alumnos de lenguas modernas y 1 alumno de gestión de patrimonio artístico y arquitectónico, museos y mercado del arte.

#### 8) VISITAS DESTACADAS:

- El ministro español de Asuntos Exteriores, D. José Manuel Albares, realizó una visita privada a la sede de la Fundación Juan Negrín el pasado 25 de mayo, tras participar en Gran Canaria en un acto en Casa África.
- D. Alfonso Guerra, vicepresidente del Gobierno de España durante los primeros años de Felipe González (1.982-1.991), ha afirmado este miércoles en Gran Canaria que “visitar la Fundación Juan Negrín es un viaje por la dignidad”, el 19 de octubre.

- La ministra de Sanidad Dña. Carolina Darias y el delegado de Gobierno en Canarias D. Anselmo Pestana Padrón, en los primeros días del mes de agosto.
- Visita de los participantes del XIX Wordkshop. Rebiun de proyectos digitales 2.022, organizado por la ULPGC Biblioteca Universitaria, a las instalaciones de la Fundación el 7 de octubre. Vista del director del Archivo Provincial Samuel García Arencibia y del jefe de la Biblioteca Digital de la ULPGC Victor Macías Alemán, ambos interesados por la documentación llegada de Niza de D. Juan Negrín Cabrera.
- Visita el 3 de octubre de la Asociación por la Memoria Histórica de Arucas.

#### 9) PETICIÓN Y USO DE DOCUMENTOS:

- El economista e ingeniero José Juan Ojeda Quintana (Valleseco 1.939), que ha iniciado trabajos de investigación en el fondo Juan Negrín Cabrera, padre del médico y estadista republicano Juan Negrín López, estima que el archivo del empresario permitirá -junto a otras fuentes- hacer “una relación de los precios de la tierra en Canarias desde finales del XIX y 1941.
- La respuesta a una gran petición de diversos investigadores, universidades y particulares por correo electrónico, para la consulta de la documentación del Archivo de la Fundación.

#### 10) LEGADOS: NUEVA DOCUMENTACIÓN:

- Unas 11.000 publicaciones pertenecientes a la biblioteca personal de D. Juan Negrín López, la nueva documentación y algunos objetos personales del último jefe de gobierno de la 2ª República de España, han sido entregados por su nieta Dña. Carmen Negrín, a D. Antonio Morales, presidente del Cabildo de Gran Canaria, institución que se hace cargo de su depósito y que, a su vez, los pone en manos de la Fundación Juan Negrín para su gestión, difusión y puesta a disposición de los investigadores.
- La Fundación Juan Negrín ha recibido desde Niza (Francia) tres metros cúbicos de documentos pertenecientes a Juan Negrín Cabrera (Telde, 1.864 – Las Palmas de Gran Canaria, 1.941), uno de los más importantes hombres de negocios de su época y padre de Juan Negrín López, médico y estadista republicano. El archivo permaneció en la oficina de su casa de la calle Buenos Aires nº 3 de Las Palmas de G.C, tras su defunción 1.941 y, dada la permanencia en el exilio de todos los miembros familiares, fue

sellada por la autoridad judicial y el abogado y gestor, Matías Vega Guerra. Al devolver parte de la casa a su nieto en la década de 1.990, los trasladó a Niza donde permanecieron hasta su regreso a la esta Ciudad el mes de febrero. Su valor radica en la Historia comercial, económica y urbanística pues sus balances datan de 1.892 hasta 1.940.

- Archivo Juan Negrín Fidelmann: la maleta de Barcelona: los documentos separados del archivo principal de su padre y escaneados en Niza (Sergio Millares), en parte fueron reunidos con los de París y tratados en Normandía por la empresa Aquario, el resto tras su fallecimiento, terminaron en Barcelona de donde los hemos traído.

A todos estos libros y documentación, se les tuvieron que realizar varias fumigaciones para su conservación, antes de ser depositado dentro del archivo de la FJN.

## II) CONTRATACIÓN Y EMPLEO:

- Dentro del Proyecto: “*PLAN PARA LA PROTECCIÓN Y DIFUSIÓN DE LOS LEGADOS HISTÓRICOS CUSTODIADOS EN LA FUNDACIÓN*”, se contrató a la empresa MARGULLIA para:
  - Hacer un inventario somero de la documentación llegada de Niza del Archivo de Juan Negrín Cabrera y de Juan Negrín Junior.
  - La realización del inventario, ordenación, colocación y catalogación en la Red de Bibliotecas Canarias de la biblioteca personal de D. Juan Negrín procedente de París, un fondo de más de diez mil libros.
- Contratación de la diseñadora Julia Crespo, para que realice el proyecto de identidad corporativa de la Fundación.

## 12) PREMIOS:

- La Fundación Juan Negrín ha recibido el premio “SER Canario” en su categoría colectiva en un acto celebrado el 21 de octubre en el teatro Pérez Galdós de Las Palmas de Gran Canaria.  
Los premios “SER Canario” es una iniciativa de Cadena SER Las Palmas que ha cumplido este año su 6ª edición.

## 13) INFORMES:

- La “Asociación Española de Historia Económica”, valora e informa positivamente sobre la solicitud de respaldo y aval académico elevada por

la Fundación Juan Negrín, para la solicitud de un proyecto de catalogación del Archivo empresarial de Juan Negrín Cabrera. El consejo de esta asociación confirma la relevancia patrimonial de ese archivo y reafirma la necesidad de establecer medida que sean oportunas para su conservación.

- Daniel Castillo Hidalgo, secretario del departamento de Ciencias históricas de la ULPGC, certifica que este departamento reunido en sesión ordinaria del 25 de marzo de 2.022, valora e informa positivamente por unanimidad la solicitud de aval académico elevada por la Fundación Juan Negrín, para la solicitud de un proyecto empresarial de Juan Negrín Cabrera. El consejo de Departamento respalda la relevancia patrimonial de ese archivo y su interés científico, así como las medidas que sean oportunas y necesarias para su adecuada conservación.

#### 14) INMUEBLE:

- Se ha habilitado en la cubierta una caseta ante la carencia de espacios en el edificio, almacenamiento de los enseres, elementos de exposición y otros.

#### 15) TAREAS:

Se continuarán los trabajos de:

- Mantener la custodia de los Archivos y su Conservación.
- Facilitar la consulta de la documentación.
- Lograr una mayor agilidad consultiva del primero.
- La cátedra Juan Negrín, dirigida por su titular José Miguel Pérez García y su equipo profesional. Recepción de la nueva documentación proveniente de París y proceder a la digitalización.
- Iniciar los trabajos de limpieza y guarda de libros e inventario tras la llegada a Las Palmas de la biblioteca personal Juan Negrín en el 78bis de Henry Martin de París.
- Iniciar los mismos trabajos a la documentación llegada de Niza
- Proseguir los trabajos del Archivo Nicolás Díaz Saavedra, ex alcalde de Las Palmas de Gran Canaria.
- Organizado el archivo de José Rial Vázquez.

## 16) MEDIOS HUMANOS:

Para realizar estos trabajos empleamos:

- Asesoramiento del Catedrático de Historia Contemporánea de la ULGC José Miguel Pérez y director de la Cátedra Juan Negrín.
- La profesora de Geografía e Historia Cristina Martín Gómez de la Viceconsejería del Gobierno de Canarias, en comisión de servicio, por convenio vigente.
- La historiadora Mili Velázquez Guerra.
- Un ingeniero industrial Claudio Medina.
- En tareas administrativas Susana Rusillo Martín.
- El beneplácito de la familia Negrín que custodia los originales.
- Los miembros y asesores del Patronato.
- Voluntariado de la Fundación Juan Negrín: Concepción Sanchez Balado, Encarnación Álvarez Rubio, María del Pino del Socorro Guerra Gonzalez y Francisco Javier Muro Subias. El grupo de voluntarios interviene con el fin de asistir a las necesidades asistenciales propias de las actividades técnicas, organizativas, educativas y culturales.

Las Palmas de Gran Canaria, 31 de diciembre de 2.022.

FUNDACIÓN CANARIA JUAN NEGRÍN

### **FUNDACIÓN JUAN NEGRÍN**

C/ Reyes Católicos nº 30 – 35001 Las Palmas de Gran Canaria  
Telf-Fax: 928337575 - Email: [secretaria@fundacionjuannegrin.es](mailto:secretaria@fundacionjuannegrin.es)  
Inscrita en el Registro de Fundaciones Canarias con el nº 40 - CIF: G35293349